
Pós-mestrado? 

 

Prezado aluno de pós-graduação, 

 

Certamente você já ouviu falar em pós-doutorado, uma prática muito comum em todo o mundo, 

que dá oportunidade de um recém-doutor se vincular a um grupo de pesquisa e, com isso, 

adquirir novas experiências e enriquecer seu curriculum vitae.  

O pós-mestrado é novidade. É uma inovação que a UFSC está propondo.  

Mas, afinal, o que é o Pós-Mestrado? E o que eu tenho a ver com isso? 

No minuto seguinte à conclusão do mestrado o recém-mestre perde o vínculo formal com a 

UFSC. Passa a ser um “corpo estranho”. Não pode mais ter acesso nem ao RU, à BU nem pode 

ser contado como membro de um grupo de pesquisa.  

O recém-mestre só pode voltar a ter acesso à UFSC se ingressar no doutorado. Considerando 

que nem todos os recém-mestres têm interesse imediato ou vocação para o doutorado, não 

seria interessante que um mestre tivesse a mesma oportunidade que tem um doutor de se 

vincular temporariamente a um grupo de pesquisa? É essa a essência do pós-mestrado: um 

estágio entre 3 e 24 meses em que um mestre reestabelece vínculo com a UFSC para continuar 

atuando em pesquisa. 

O estágio de pós-mestrado foi idealizado para dar ao recém-mestre oportunidades de: 

(a) Finalizar artigos, registrar patentes e outras formas de produção que não foram 

possíveis de serem concluídas dentro do prazo regulamentar do mestrado e, com isso, 

enriquecer seu curriculum vitae e favorecer o grupo de pesquisa; 

(b) Aplicar e disseminar conhecimentos gerados em sua dissertação de mestrado, 

beneficiando o grupo de pesquisa e a sociedade; 

(c) Usufruir de forma plena da infraestrutura da UFSC, o que inclui o RU, a BU, acesso a 

laboratórios etc; 

(d) Fortalecer seu curriculum vitae agregando um certificado de pós-mestrado chancelado 

por um programa de pós-graduação da UFSC; 

(e) Estar habilitado a receber bolsa de pós-mestrado. Como é uma modalidade nova de 

bolsa, hoje somente será possível recebe-la através de projetos com financiamento 

externo. No futuro, quando o pós-mestrado se disseminar e for adotado em outras 

universidades no Brasil, é muito provável que as Agências de Fomento (CAPES, CNPq, 

FAPESC) venham a oferecer esse tipo de bolsa; 

(f) Permitir a um mestre que concluiu seu mestrado em outra universidade tenha 

condições de se vincular à UFSC e, com isso, adquirir novas experiências e 

conhecimentos complementares, enriquecendo sua formação e curriculum vitae. 

(g) Permitir a presença ativa de um recém-mestre em um grupo de pesquisa de forma 

perfeitamente legalizada e, com isso, contribuir para o fortalecimento dos programas 

de pós-graduação e o beneficiamento da sociedade em todas as áreas. 

O pós-mestrado é uma opção para quem não pretende ingressar no doutorado imediatamente. 

Não é uma obrigação. Nem muito menos um pré-requisito para ingressar no doutorado.  



O pós-mestrado foi aprovado por unanimidade pela Câmara de Pós-Graduação em final de 2015. 

O pós-mestrado foi apreciado na reunião do Conselho Universitário de 25 de junho de 2019. Ao 

contrário do esperado, o assunto deu origem a uma acalorada discussão, tendo sofrido críticas 

de pessoas não habituadas a inovações. Sua aprovação estava em risco. Felizmente, a 

conselheira representante da Associação de Pós-Graduação no Conselho Universitário tomou 

uma decisão sensata: pediu vistas ao processo. O pedido de vistas é concedido a um conselheiro 

para que ele/ela tenha tempo de analisar o processo com calma e possa formar uma opinião 

para então elaborar seu parecer e voto de forma consciente.  

Assim, gostaria de te pedir para não perder a oportunidade de se inteirar do pós-mestrado, 

refletir de forma serena o que se ganha e o que se perde ao implementá-lo. Peço ainda para que 

o assunto seja discutido amplamente entre vocês para que a conselheira representante da APG 

tenha subsídios para emitir um parecer que reflita as aspirações da grande maioria dos 

estudantes de pós-graduação da UFSC. 

O pós-mestrado é uma inovação proposta pela UFSC para modificar favoravelmente o ambiente 

acadêmico. Há grandes chances dele se propagar para as demais universidades do país.  

Inovação faz parte do DNA da UFSC. Ao se inteirar e se manifestar você poderá fazer parte ativa 

desse processo. 

 

Atenciosamente, 

 

Prof. Armando Albertazzi (a.albertazzi@ufsc.br) 

Ex-coordenador do POSMEC/UFSC e um dos idealizadores do pós-mestrado 


